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2016年 1月 26日會議  
討論文件  
 

立法會經濟發展事務委員會  

 
2016年施政報告  

環境局的相關政策措施：能源  
 
引言  
 

本 文 件 旨 在 簡 介 環 境 局 在 2016年 有 關 電 力 市 場 方 面 的

重點工作。  
 
新措施  
 
2.   在 充 分 考 慮 與 電 力 市 場 發 展 有 關 的 公 眾 諮 詢 中 收 到 的

意見後，政府會與電力公司商討新的《管制計劃協議》 (《管

制協議》 )，以改善現行的規管安排。  
 
電力市場未來發展公眾諮詢  
 
3 .    現行政府與兩家電力公司 1簽訂的《管制協議》年期為

十年，至 2018年；而政府有權選擇把《管制協議》延長五年，

直至 2023年。因應《管制協議》將會屆滿，環境局以四個能源

政策目標，即安全、可靠、合理價格和環保為依歸，並按在市

場具備所需條件時為電力市場引入競爭的目標，檢討了香港的

電力市場。其後，環境局於 2015年 3月至 6月就電力市場未來發

展進行了公眾諮詢。諮詢文件分析了香港的電力市場是否已經

準備就緒可以引入競爭，以及引入競爭所需的準備和部署。我

們亦於諮詢文件中提出改善現行規管安排的可行方案，以及闡

述了按照較早前進行的另一個公眾諮詢所收到的意見而擬定

於 2020年實行的發電燃料組合。  
 

                                                       
1  兩 家 電 力 公 司 指 中 華 電 力 有 限 公 司 和 青 山 發 電 有 限 公 司 (統 稱 「 中

電」 )，以及香港電燈有限公司 (「港燈」 )。  
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4 .   在諮詢期內，我們共接獲約 16 000份意見書。我們亦與

多個持份團體，包括學術界、商會、專業團體、智庫組織、政

黨、環保團體、本事務委員會及諮詢組織進行了超過 25場會

面，並於 2015年 6月舉辦了一場公眾諮詢會。  
 
制定新的《管制協議》  
 
5 .   我 們 已 於 2015年 11月 向 本 事 務 委 員 會 匯 報 公 眾 諮 詢 的

結果。接獲的大多數意見均認為，現行與電力公司透過合約方

式作出的規管安排，讓我們有效達致四個能源政策目標，即安

全、可靠、合理價格和環保，但需要在不同方面予以改善。故

此，我們會與兩家電力公司商討新的《管制協議》，以改善相

關條款，並在現行《管制協議》於 2018年年底屆滿之後接續生

效。  
 
6.    在考慮過公眾諮詢期內接獲的意見和建議，以及過去幾

年《管制協議》的運作經驗後，我們認為未來合約安排可予以

改動之處包括：  
 

(a )  准許回報率：我們認為准許回報率可因應最新的經濟情

況，在考慮國際上類同的投資後，予以下調；  
 

(b )  能源效益和節約能源：在公眾諮詢期內接獲的眾多意見

書皆指出，在協助推動能源效益和節能方面，電力公司

應該擔當更重要的角色。未來的合約安排應該包含適當

機 制 以 使 電 力 公 司 能 為 推 動 能 源 效 益 和 節 能 方 面 作 出

貢獻；  
 

(c )  可再生能源：由於社會大眾支持發展可再生能源，我們

會設法在《管制協議》之中訂立機制，推廣分佈式可再

生能源，包括改善分佈式可再生能源發電者的接駁電網

安排，並提供誘因促使這些電源上網。我們又會因應公

眾就有關項目對電費的影響的意見，研究改善現時獎勵

電力公司發展可再生能源項目的安排；  
 

(d )  開 放 市 場 ： 我 們 會 在 下 一 個 規 管 期 進 行 所 需 的 準 備 工

作，以為在未來引入潛在的新供電者鋪路。準備工作包

括 與 電 力 公 司 共 同 研 究 讓 新 的 市 場 參 與 者 使 用 現 有 電
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網的安排，以及加強香港與內地電網和本地電網之間的

聯網安排。我們打算在新的《管制協議》列明有關的要

求；  
 

(e )  獎罰制度：我們計劃按電力公司在供電可靠性、運作效

率、客戶服務和污染物排放方面的表現，改善獎罰制度；  
 

( f )  資訊透明度：為了更有效地監察電力公司的表現，我們

會要求電力公司更有系統地向公眾發放更多資料；以及  
 

(g)  電費及燃料成本：我們會研究加強電費審批機制及對燃

料成本的控制。  
  

除此之外，我們還會尋求在《管制協議》的其他範疇作改動，

包括一些會計準則和安排。  
 
7 .   就 上 述 範 疇 提 出 的 改 動 將 有 助 我 們 更 有 效 達 致 四 個 能

源政策目標，即安全、可靠、合理價格和環保。就合理價格而

言，除了建議下調准許回報率會影響電費水平外，我們亦會尋

求改進現行的電費審批機制以及燃料成本安排，以加強對與電

費有關的調整的監管。改善獎罰制度則有助提高電力公司的服

務表現，包括在供電可靠性及安全方面的表現。就能源效益和

節約能源以及可再生能源方面的建議措施能讓我們更有效減

少能源消耗及推廣採用更清潔能源，並幫助我們達到在「香港

都市節能藍圖 2015～ 2025+」中定下、於 2025年將能源強度減

少四成的目標 (與 2005年相比 )。與此同時，就開放市場的相關

準備工作能讓我們作好準備，以在市場具備所需條件時，引入

新供電者。在未來與電力公司進行商討時妥善處理這些事宜對

促進電力市場的未來發展非常重要。  
 
 
 
環境局  
2016年 1月  

 




